

広

報

# おおだて

1988年12月16日号(No.475)

11月一

交通事故・件数29件(230)
傷者43人(287)
死者1人(7)
火災・件数0件(20)
救急・回数93回(923)
( )内は1月からの累計

■編集と発行 大館市役所総務部企画調整課

—「小さな親切」実践宣言都市—

市の木・秋田杉 市の花・キク



## 春の香りが いいばい

12月31日～1月3日  
ごみ収集を休みます

年末年始（12月31日～1月3日）は、ごみ収集を休ませていただきます。この間ごみを一時預かり所へ出さないようご協力ください。

お問い合わせは、市環境衛生課（☎42～2169）へ。

「つわぶきは、秋遅くほのかの花が終わったころに黄色い花を咲かせます。春の福寿草に始まってこの花まで、庭に花がないのは真冬ぐらい。これは滋賀県産ですが、葉に“ふ”が入って結構めずらしいみたいです。」

イチゴといえば春から初夏のころ。けれどここ四羽出では、ハウス栽培で秋から冬にかけてイチゴを出荷しています。温暖な地方のものが豊富に出回る時期とちがわないようにしています。例年12月初旬まで収穫するそうで、ハウスの中だけは一足飛びに春の香りを漂わせています。



福島チヨさん  
(糸迦内字二ツ森)



つわぶき

“花の好きな方を募集”——広報「花歳時記」に登場していただく花の好きな方を募集しています。  
自薦、他薦を問いません。どうぞ広報統計係（☎49～3111内線268）へお知らせください。

## 市議会12月定例会行政報告

### 安定した稻作の確立に努力

市議会十二月定例会が招集された十二月七日、畠山市長が行政報告を行いました。その中から主なものをお伝えします。

なお、十二月議会で審議された議案などについては、来年の一月十六日号でお知らせします。

#### 稲作と冷害対策

今年の作況指数は九十の「著しい不良」となり、減収量は四、八八%、減収額は十一億七千万円と推定されます。

七月の異常低温や、その後の一月二十二日に天災融資法及び激甚災害法が発動され、救済措置がとられることになりました。

また、市としては被害農家の納税

時期を一ヶ月繰り延べましたほか、市民税、国保税の軽減を図るために、市税減免条例案を提案します。

さらに、「あきたこまち」の種子購入費の助成や、農土木工事を実施するほか、冷害要



日照不足により、市では九月に冷害対策本部を設置するとともに、隣接市町村に呼びかけて北鹿地域冷害対策本部を設置して、県、国など関係機関に、天災融資法の早期発動等十二項目を陳情してきました。

因の解明と、気象災害を念頭においた全天候型稲作体系の確立を、国・県に要請しながら、安定稲作りに努めてまいります。

#### 大館市郷土品まつり

第九回目の大館市郷土品まつりが、十一月五日から七日まで、市民体育館(商工展)、城西体育館及び農業会館(農産物展)を主会場に開かれました。

今回は特に、地場産品をまず市民に愛用してもらうことが大切であるという観点から、「市民のいぶき、それが郷土品」をメー

ンテーマに、商工業、農林業、鉱業、その他の物産を展示・公開しました。このことにより、来場者の地場産品に対する認識が深まり、今後その見直しによる需要の拡大と、消費生活の向上が図られると思います。

また協賛協事として行われた市場まつり、婦人会館まつりな

どでも特色ある催しがあり活況を呈しました。  
これを契機に、郷土品愛用運動を継続的に展開し、地域経済の活性化と産業の振興に結びつけていきたいと思います。

#### 建設工事関係

##### ▽深堀堰頭首工工事について

▽国道一〇三号南バイパスについて

▽小坂インター着手について

▽県道大館十和田湖線の国道昇格について

▽養護老人ホーム移転改築事業について

▽沼館保育所改築事業について

▽雪沢中学校屋内運動場改築工事について

▽矢立小学校屋内運動場改築工事について

▽矢立中学校校舎改築工事について

▽十二所地区上水道拡張事業状況について

▽医師住宅改築工事について

▽第三回まちづくり二十一世紀計画シンポジウムについて

▽中小企業機械類設備資金融資あつせん制度について

#### その他の報告

ともあれ、この小文章によせていただいた市民の皆さんのかな手ごたえは、強く感じています。このことを大切に、新しいコラムづくりを新年から出発させたいと思いますので、今後ともどうかよろしくお願いします。

今年もあとわずか、どうぞよいお年をお迎えください。

#### 市長の対話ノート



No.188



松河川情報システム

一九八八年も残すところあと十五日。今年の出来事を  
広報からひろつてみました。

公共下水道の工事が本格化、上水道給水地域を十二所  
地区へ拡張、誘致企業六社が操業を開始、さらに高速交  
通体系の確立に向けて東バイパス、南バイパス、大館西  
道路の建設が進められるなど、大きな話題が目白押しで  
す。冷害による被害も忘れられません。  
さて、ご家庭での重大ニュースはどんなことでしたか。

- |  |  |   |  |   |   |   |   |  |   |  |                   |
|--|--|---|--|---|---|---|---|--|---|--|-------------------|
| <p><b>1月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・出初め式</li> </ul> | <p><b>2月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・市民スキー大会</li> <li>・二井田保育所完成</li> <li>・アメツコ市</li> </ul> | <p><b>3月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・桂高校スキー部が第三十七回<br/>全国高校スキー大会で六年ぶり<br/>り二度目の女子総合優勝。</li> <li>・矢立中学校新体育館完成</li> <li>・公共下水道事業で本格的な工<br/>事がスタート（舟場地内）。</li> <li>・市議会が「暴力団追放」を決議</li> <li>・小柄沢墓園に自由墓地五百二十区画を造成。</li> </ul> | <p><b>4月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・祝迦内児童センターオープン。<br/>・さくらまつり</li> </ul> | <p><b>5月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・日中友好文化交流事業</li> <li>・東バイパス狐台長根山線、延<br/>長百三十メートルを発注。</li> <li>・秋田犬保存会本部展</li> </ul> | <p><b>6月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・市議会が「米軍機及び自衛隊<br/>機の低空飛行中止」を決議。</li> <li>・暴力追放広域圏民大会<br/>・すべての暴力を追放し、平<br/>和で明るい街づくり』を誓い<br/>合いました。</li> <li>・中国人殉難者慰靈祭——中<br/>國大使館から高書記官らが來<br/>館。</li> </ul> | <p><b>7月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・市役所の行政組織機構を改正<br/>——部制が敷かれ、市長事<br/>務部局は従来の二十四課五十<br/>八係から四部二十一課五十一<br/>係五担当に。</li> <li>・二井田市民集会所（ハチ公莊<br/>温泉）がオープン。</li> </ul> | <p><b>8月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・十二所地区統合簡易水道等拡<br/>張工事が六十五年度完成へ向<br/>けてスタート。</li> <li>・平和のつどい</li> <li>・成人式</li> <li>・大館大文字まつり</li> <li>・河川情報システム導入——<br/>米代川水系の水防対策に新戦<br/>力が加わりました。</li> <li>・平和祈念・戦没者慰靈式</li> <li>・養護老人ホームの移転改築工<br/>事が六十四年六月完成へ向け<br/>て着工。</li> <li>・対話のつどい「移動市役所」</li> <li>・市営狐台住宅十八戸の建設に<br/>着手。</li> </ul> | <p><b>9月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・敬老会——最高齢者は渡部<br/>タエさん（長面袋・九十九歳）。</li> <li>・市民運動会</li> </ul> | <p><b>10月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・きりたんぼまつり</li> <li>・施設めぐり——初の日曜日<br/>開催でした。</li> <li>・交通死亡事故多発緊急非常事<br/>態宣言</li> </ul> | <p><b>11月</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・郷土品まつり</li> <li>・天災融資法・激甚災害法が適<br/>用——冷害による減収額は<br/>約十一億七千万円。</li> <li>・まちづくり二十一世紀計画シ<br/>ンポジウム『どうする大館の<br/>顔づくり』</li> <li>・市政功労者として十人を表彰。</li> <li>・矢立中学校新校舎完成</li> </ul> | <p><b>12月</b></p> |
|--|--|---|--|---|---|---|---|--|---|--|-------------------|



・国道一〇三号大館南バイパス  
山館トンネル、桟沢（羽立）  
橋に着工。

・交通安全市民大会  
・花岡工業団地が全面完成。  
・大館市冷害対策本部を設置。

# マイタウンガイド

## —城西地区編—



▶全校児童による校章の人文字  
写真提供＝ユニオン・エンタープライズ(株)

今回ご案内する城西地区(学区)は、御坂、常盤木町、神明町、片山、根下戸など二十八の行政町内から成っています。これらの町内のほぼ中央に、今年で創立三十周年を迎えた城西小学校(田山久校長)があります。

十日一日、同校の創立三十周年記念式典が開かれ、児童や教職員、父兄、卒業生など約八百人が出席して三十年の節目を祝いました。

同校は、昭和三十三年九月、市町村合併に伴う学校統廃合で古館、片山両小学校が廃止されたことにより、現在地に創立しました。また、三十四年四月には城南小学校学区の一部を同校に編入し、現在の学区形成となりました。生徒数は現在五百七十四人で、これまでに四千二百四十八人の卒業生を送り出しており、環境緑化での全国表彰、各教科・道徳の文部省指定の研究、スポーツ、発明工夫などに数々の実績をあげています。

### 城西小学校創立当時の思い出

### 貴重な体験“グラウンドづくり”



山内進さん  
(常盤木町)

城西小学校三期生  
(昭和三十五年度卒)

あれは小学校五年の二学期のことです。それまで通っていた城南小学校から、新しくてできた城西小学校へ編入することになりました。なんで今まで一緒に勉強したり遊んだりしていました多くの友だちと別れなければなりません。

最近は、当時のような本当の意味での勤労体験学習が少なくなっています。自主性、創造、忍耐力、他人を思いやる心など、知性だけではなく感性も養う教育、二十一世紀へ羽ばたく国際性豊かな子どもたちを育てるためには、このような体験学習も大切ではないでしょうか。

城西小学校での貴重な体験、それは“グラウンドづくり”です。私が城西へ編入となつたときは、経験できたので、今では編入されてよかつたと思っています。

城西小学校では体験できなかつたことも経験できたので、今は編入されただけで、体育館はもちろんグラウンドもありませんでした。体育の授業は、校舎の屋上や教室、廊下で行われていました。そこで「自分たちのグラウンドは、自分たちの手で」と、当時畑で



▶屋上での学習風景



たなか もときくん  
おとうさんはやまへいってクマをやっつけたことがあるよ。



ささき りのちゃん  
あやとりやトランプをしてあそんでくれてすごくやさしいね。



いとだ まさふみくん  
おとうさんはカッコいいからすきなんだ。

## 豊かさの中に確かなものを求めて “女の館”婦人会館

婦人会館（働く婦人の家）は、婦人の知識や技術の修得、福祉の増進を図る場として、昭和五十七年四月、中小企業退職金共済事業団資金の還元融資資金を受けて、根下戸新町に建てられました。

これまでの利用者は延べ七万人を数え、各種講座やサークル活動、コンサートなどに幅広く

女性の方で、何かを学習したいのだけど何をやったらいのか、お悩みの方は、ぜひ一度婦人会館へおいでください。きっとあなたに合った講座やサークルが見つかることでしょう。

婦人会館では、幼児（二歳以上就学前）がいらっしゃる方に



▶豆腐づくり講座（12月3日）

市内には二ヵ所に観測所が置かれています。一つは、陣場の「新澤秀雄さん宅前」に設置されている「陣場地域雨量観測所」で、県農業試験場大館分場にあります。一つは、陣場の「新澤秀雄さん宅前」に設置されている「陣場地域雨量観測所」で、県農業試験場大館分場に置かれています。もう一つが、片山三丁目の「大館地域気象観測所」です。

大館地域気象観測所では、気温、日照、降水量、風向、風速を自動的に観測する機械が十分

ごとの気象データーを記録して

います。この自動観測機械と東京のアメダスセンターとは電話回線で結ばれており、一時間ごと

の気象データーが自動的に送られます。

アメダスセンターでは、各観測所から送られてきたデータを

地方気象台をはじめテレビ局などの報道機関に転送します。こ

うしてテレビ局では一時間前の観測データを放送できるのです。

県農業試験場大館分場にこの観測機械が置かれたのは昭和五十二年から。

「以前は、観測データをそのまま秋田地方気象台へ電話で連絡していたんですが、この機械が入ってからは正確な観測データが得られますし、連絡の必要もなくなったので楽になりましたね」と分場長の小野さん。

毎年八月の中ごろになると、観測データについての問い合わせが多くなるそうです。原因は小学生の夏休みの自由研究でも、自由研究ぐらいは自分で観測してはいかが。

▲大館分場の裏にある気象観測機械

利用されています。

婦人会館は「働く婦人」のみが利用できると考えている方がいるようですが、女性であればどなたでも利用できる“女の館”

に何が適しているのか、何をや

つたらより良いのかを考えなが

らの学習」を目指しています。

女性の方で、何かを学習したい

のだけど何をやったらいのか、

お悩みの方は、ぜひ一度婦人

会館へおいでください。きっと

あなたに合った講座やサークル

が見つかることでしょう。

婦人会館

☎ 49-7028

もゆつくり利用いただけるよう、保母を置いた託児室（事前に申し込みが必要）も設けています。どうぞお気軽にご利用ください。

もゆつくり利用いただけるよう、

保母を置いた託児室（事前に申

込みが必要）も設けています。

どうぞお気軽にご利用ください。

婦人会館

☎ 49-7028

ご存知ですか

**大館の気象観測所**

大館地域気象観測所では、気温、日照、降水量、風向、風速を自動的に観測する機械が十分です。

大館地域気象観測所では、気温、日照、降水量、風向、風速を自動的に観測する機械が十分

ごとの気象データーを記録して

います。この自動観測機械と東京のアメダスセンターとは電話回

線で結ばれており、一時間ごと

の気象データーが自動的に送られ

ています。

アメダスセン

ターでは、各観

測所から送られて

てきたデータを

▲大館分場の裏にある気象観測機械

△お正月の生け花講座  
とき・12月26日(月)  
午前の部 10時～12時  
定員・20人  
教材費・実費

※各講座とも定員になり次第締め切ります。

申し込み及び問い合わせ  
婦人会館 ☎ 49-7028

雪像コンクールはアメツコ市  
の協賛行事です。お気軽にグル  
ープで参加してください。

展示・2月11日～12日  
長木川市民広場

参加費・無料

締め切り・1月25日(水)  
申し込み及び問い合わせ  
雪像コンクール実行委員会(労  
働金庫内) ☎ 42-6464

## 婦人会館の定期講座

- (3) サイズは、リバーサルフィルムの場合は三十五ミリ以上、白黒とも四ツ切り。  
 (4) リバーサルフィルムは、マウントにも題名と氏名を記入して下さい。  
 (5) 応募票(市観光物産課に備え付け)に所要事項を記入し、作品と一緒に提出してください。  
 (6) 返送用封筒と切手を添えてください。  
 品と一緒に提出してください。  
 には説明書をよく読み、事故が  
 凍結防止器を取り付けるとき  
 申込み及び問い合わせ  
 県工業振興課 ☎ 0188-60-1930

## 凍結防止器による火災に注意!

今年二月、水道の蛇口や水道管に取り付ける「凍結防止器」による火災が発生しました。凍結防止器は、金属管以外の配管に使用したり、アースをとらないでいると火災を引き起こす危険性があります。

十二月下旬に調査員が各事業所に伺います。お忙しい中を申し訳ありませんが、調査票への記入をよろしくお願いします。

十二月下旬に調査員が各事業所に伺います。お忙しい中を申し訳ありませんが、調査票への記入をよろしくお願いします。

県では、中小企業の新製品、新技術の促進と、技術向上を図るために「中小企業技術アドバイザー」として三十九人の方々を委嘱しています。

アドバイザーは、中小企業独自では技術的に解決困難な問題、または製造工程上の諸問題について適切な技術指導をします。

指導は一企業当たり年間おおむね十日以内で、指導料は無料です。

申し込み及び問い合わせ  
市企画調整課(内線268)  
ところ・中央公民館  
とき・1月5日(木)  
午前9時30分  
対象・小学3年生以上の市民  
参加費・300円  
持ち物・書道用具一式、半紙、下敷きか新聞紙、昼食

## 新春書き初め会



## 忠犬ハチ公を雪でつくつてみませんか

雪像コンクールはアメツコ市  
の協賛行事です。お気軽にグル  
ープで参加してください。

展示・2月11日～12日  
長木川市民広場

秋田の魅力を撮影した観光写  
真を募集します。奮ってご応募  
ください。

### 撮影対象

秋田の自然景観、まつり、風  
物など観光に関するもの。

### 応募方法等

- (1) 応募資格 応募点数に制限はありません。  
 (2) 今年の一月以降に撮影した自作、未発表のもの。

〒010 秋田市山王4丁目1番1号  
□ 0188-60-1702  
県観光課内 県観光連盟

(7) 入賞作品は返却しません。  
 (8) 入賞作品は返却しません。  
 (9) 入賞作品は返却しません。

### 締め切り

1月31日(火) 当日消印有効  
△応募先及び問い合わせ

## ーはしかが大流行ー 予防接種を受けましょう

県内で昨年夏以降、はしか(麻疹一届出伝染病)が大流行し、幼児8人が死亡しています。

はしかは予防接種を受けると数%しか発病せず、地域の90%以上の子供が予防接種を受けると流行を防ぐことができます。

生後1年を過ぎた子供は、できるだけ予防接種を受けましょう。

対象・1歳から6歳までの幼児  
(最適期は1歳半から3歳まで)  
接種料金・1,200円(市民税のかからない世帯及び市民税が均等割額以下の世帯の方には無料券を交付します。)

申し込み・接種希望日3日前までに保健センター(☎42-9055)に、希望する病院名、住所、氏名、生年月日をお知らせください。

**工業統計調査に  
ご協力ください**

通商産業省では、今年も十二月三十日現在で「工業統計調査」を行います。

これは、食料品、繊維、機械などの製造業を営む事業所の製造活動を調査するもので、調査の結果は、国民生活の広い分野で活用され、住みよい日本を築くために役立っています。



# 大館の歴史散歩

火内  
山々

⑧

## 獅子ヶ森 (上)



天下町付近から獅子ヶ森を望む

大館盆地北東に位置し、標高二百二十四・七メートル、小高く横たわる獅子ヶ森は、その山肌のあちらこちらに硬質な石英安山岩をのぞかせていて。

周辺に住む人々が朝な夕なに見るその姿は、無言のうちにも安らぎを与えてくれ、なじみの山となつていて。この山は長木八景のひとつにも数えられており、山頂から一望できる大館盆地の眺めはすばらしい。

——「行くむかふ獅子守山(獅子ヶ森山)は、むかし、大笠山にたゞふ妙なる音が聞こしかば微妙山の名あり。……」

このようにいろいろに言われる由来であるが、定説はない。

同じく「贊能辞賀樂美」の中

に弘長(一二六一~一二六四)

のむかし、執權職を退いた北条時頼が、回国行脚のおり愛妾

唐糸姫(譏言によつて、鎌倉か

ら津軽藤崎に逃がれ隠れ住んだ

という。南津軽郡藤崎町に唐糸

三百二十四・七メートル、小高く横たわる獅子ヶ森は、その山肌のあちらこちらに硬質な石英安山岩をのぞかせていて。

周辺に住む人々が朝な夕なに見るその姿は、無言のうちにも安らぎを与えてくれ、なじみの山となつていて。この山は長木八景のひとつにも数えられており、山頂から一望できる大館盆地の眺めはすばらしい。

「獅子ヶ森」という名の由来については、昔、小峰が十六数えられたことから四夜萬、十六山と呼ばれたとか、スキがたくさん生えていたことから、すすきが森と呼ばれていたのが転じて「獅子ヶ森」となつたと言われている(長木郷土読本)。

さらに、江戸時代後期の紀行家菅江真澄が、日記「贊能辞賀樂美」(享和三年一八〇三)の中で獅子ヶ森のことを次のように記しているので紹介したい。獅子ヶ森の山すそを通り、板子石へ抜ける途中の一節である。

姫百年忌の塔がある)追善のため、初七日山釈迦堂(現釈迦内実相寺境内)を建立(弘長二年)し、釈迦牟尼仏の像を納めたくだりが記されている。この釈迦牟尼仏をつくる時、獅子ヶ森から求めたむろのまきという木を用いたとも言われている。

また、天下町を北上して獅子ヶ森東側の山すそを通り、商人留に通じる山道を、先人たちが往還によく利用したことであろう(市広報昭和六十三年三月十六日号「天下道」参照)。果たしてここを往来した人々は、この獅子ヶ森を見やつて、いつたい何を思い何を語りかけたことであろうか。

## 市役所史跡探訪会

# 農業所得があり 所得税確定申告の必要な方へ

農業所得があり所得税の確定申告をしなければならない方(一月中旬に税務署から確定申告書が送付された方)の申告相談を、税務署と市が共同で次のとおり行います。

と・き・昭和64年2月4日(土)~15日(水)と・ころ・市役所第二会議室※日程の詳細については、広報一月十六日号であります。

前記にあたらない方の申告相談は、二月十六日から各地区ごとに分けて行います。

なお、税務署から所得税の確定申告書が送付された方は、税務署へ申告してください。(税務署へ確定申告をした場合は、市役所への県民税の申告は必要ありません)。

問い合わせ・市税務課(49-3111内線232)

